

REDACCION

Calle de San Bartolomé, número 32

TELÉFONO N.º 6.

— PRECIOS DE ABONO —

Un mes: En España: : 1'25
Extranjero: : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

VITICULTURA

Predicar en desierto

Opiniones de la Revista de la Cámara Agrícola Balear.

No hallamos, por más que la busquemos, explicación satisfactoria, al hecho de que muchos que ahora se dedican en Mallorca a la reconstrucción de sus viñas, no quieren atender ni hacer caso alguno de los consejos que, para el acierto en tan costosa empresa, les han sido dictados con desinteresado propósito.

Una y otra vez, en artículos que sobre este particular hemos publicado, se ha dado a conocer la diferencia grande de procedimiento que exige la plantación y cultivo de la cepa americana, comparado con el que se seguía tratándose de la vid indígena; y si bien es cierto que al guiso, para su provecho, han seguido prudentemente el nuevo camino que se les ha trazado, otros, en cambio, al parecer refractarios a toda reflexión y estudio y al siquiera atender a la fatiga que supone la adquisición de los datos que en público se aportaron, continúan aferrados a la vieja rutina: para éstos, cuanto se ha dicho ha sido lo mismo que predicar en desierto.

El observador, que tenga devoción a este importantísimo ramo de nuestra agricultura, verá corroborado lo que dejamos consignado por poco que se fije en lo que de presente está ocurriendo en la comarca vitícola que cruza y recorre el ferro carril de Palma a Felanitx. (1)

A derecha e izquierda de la línea existen terrenos cuyas viñas fueron arrancadas ya totalmente por haber sido devastadas por la plaga flexóica, ó que, parcialmente, se están suprimiendo a medida de la extensión del daño que anualmente inflige la terrible plaga.

Veamos cómo se procede en ambos casos, y fijemos en ello nuestra crítica desnuda de todo prejuicio interesado. En el primero, se vacían las zanjas que antes contuvieron las cepas mallorquinas, zanjas estrechas y de escaso fondo, y esto hecho se aguarda a que llegue el invierno para sembrar, sin más trámite, en ellas los barbaños americanos ó las estacas que hayan de suplirlos.

No les importa, á éstos que así proceden, saber que es cosa averiguada que la planta americana, por ser susceptible de mucho mayor desarrollo que la cepa viñatera, busca con avida el medio adecuado á su crecimiento, para lo cual necesita, mejor dicho, la indispensable, tierra abundante, desfondada y fresca: de lo contrario, cuando sus raíces se cansan de bucear en vano buscando el alimento necesario á las exigencias de la cepa, se volverán contra ella extenuadas y señalará luego, á esta miseria, la anemia, el raquitismo, la muerte de la plantación, de la que podrá ser también causa, aun tratándose de viña americana, la mismísima flexora.

Pero cómo se explica esto de que sea la flexora causa también de que sucumba una viña americana? ¿No suporan todos, que ésta era inmune á sus ataques?... Error, grave error, era esta suposición.

La viña americana no es absolutamente inmune á la flexora; es, sí, resistente á ella más ó menos, según su clase, y no hay variedad alguna, Julio B. Les maladies de la vigne, que no la contenga y sustente. Pero esta resistencia está en razón directa (Kunckel) con la propiedad que tienen algunas especies de cepas de desarrollar sus raíces con una rapidez extraordinaria.

Debido á esto es que una planta americana en medio adecuado, puede alimentar al injerto viñatero á la vez que sostiene al injerto vástago, y de ello se sigue fatalmente que aquella planta que carezca de este modo, arraigará de pronto hermosamente y vegetará bien dos ó tres años; pero cuando las exigencias de su fructificación ó crecimiento sean mayores, no hallando modo de subvenir á

(1) Concretamos únicamente nuestra crítica á la comarca comprendida en el trazado del ferro-carril de Palma á Felanitx, porque esto, por recorrerlo casi á diario, nos es muy conocido; pero aquellas personas que lamentan como nosotros que tan malamente se reconstruyan nuestros viñedos, podrán observar lo que ocurre en otros puntos de Mallorca, en este particular, y decidir si los hay que también puedan comprenderse en nuestra crítica.

ellas se paralizará aquel rápido desarrollo de sus raíces ya citado, y la falta de alimento y la flexora darán pronto cuenta de ella.

Por no haber atendido á estas exigencias sufrieron repetidos descalabros nuestros vecinos los franceses, y á ellos por su perseverancia en sus experimentos prácticos, en cuanto nos han precedido, les debemos gratitud ya que podemos seguir el camino seguro que nos han trazado.

¿No será esta misma causa la originaria de que ahora se arranquen, en la comarca de Porreras, algunas viñas americanas fracasadas? ¿Obedecerá á ninguna otra motivo, excepto el de la mucha caliz, que algunos terrenos de la isla contienen, muy antipáticos á la cepa americana, sino á este á que hemos aludido, el precario estado de otras viñas americanas que vamos condenadas á perecer muy pronto?

Varias y aun complejas pueden ser las causas de que vayan tan visiblemente mal algunas viñas, cuyo color amarillento, de raquitico y triste aspecto, agusan lo inútil del esfuerzo realizado en su fundación. En otro lugar las hemos enumerado y á las que ahora debemos repetir, sino ratificar lo entonces expuesto, conviene que llamemos la atención de quienes siembran la viña de manera que, con seguridad relativa, les ha de suceder lo que acontece á muchos mal aconsejados viticultores: tendrán que arrancar sus viñas y proceder á nuevas plantaciones!

A este triste desenlace, lo repetimos, se encaminan, con paso acelerado, todas aquellas que hoy constituyen las nuevas viñas de la manera descrita; y lo peor es que en la vasta comarca atendida que comienza en Marratxí y Santa María, subiendo luego por Santa Eogelia y Algaida y que abarca Montañitx, Porreras y Felanitx, si se exceptúan algunas tierras de los dos peñidimos distritos, se trata de un suelo de cepa laborable muy pobre por lo delgado, que descansa sobre un subsuelo rocoso, avellanado y duro, de modo que si se reconoce como necesario para la buena vegetación de cualquier clase de plantas el previo buen arreglo del terreno en que hayan de sembrarse, en ningún otro caso ni puede ser mayor la urgencia de satisfacer esta necesidad que en los que, como los aludidos, carecen por completo de la primera y principal condición que aparece la existencia, siquiera en medio modesto, ya que no sea posible en tierra de rico adereso, de la viña americana.

Prepárense, pues, estos de nuestros paisanos serenos á nuestras desinteresadas advertencias, á conllevar en plazo más ó menos breve, una desgracia nueva y un desencanto más.

Vamos ahora al segundo caso: al que se refiere el arranque parcial de las cepas comprendidas en los focos ó manchas flexóicas y que se substituyeron con barbaños ó estacas americanas.

(Se continuará.)

P. MARTINEZ

LO DEL DIA

(Opiniones de la prensa mallorquina)

El Imparcial.

Madrid 15.—El Imparcial dice que se ha operado un cambio en la organización española, hacia la aritmética, prescindiendo de la retórica, muy hermosa, pero poco práctica.

Los números, añade, son ó pueden ser nuestra salvación.

Al final del artículo se ve que va encaminado á censurar al Duque de Tatinán, de quien dice no hace nada, por lo mismo que no sirve para nada.

El Liberal.

El Liberal recuerda que uno de los beneficios que se esperaba, mejor dicho, decían esperar los ministeriales, del famoso empréstito, era la baja de los cambios, consecuencia del restablecimiento del crédito nacional.

Pues bien, exclama El Liberal, los franceses corrieron ayer á 30'90.

Termina diciendo que hay que impensar por hacer algo práctico y provechoso, pues la cosa no está para dilaciones. Acómetase de una vez pronto y bien, la tan ostentada reorganización y si a punto de atajarse el conflicto que se avicina.

El Globo.

El Globo vuelve a ocuparse de la crisis de Cataluña que dice va á dar al traste con la prosperidad de la industria catalana, levantada por la acumulación de esfuerzos y que ha honrado á la patria y constituye un modelo de laboriosidad humana.

La crisis del trabajo, añade, es de terribles efectos. No se pretenda que sus causas son desconocidas y por tanto que es difícil solucionar el conflicto, pues otras veces ha ocurrido lo mismo.

El País.

El País se burla de las promesas del señor Silveira sobre reorganización de la marina.

Dice que cuando tengamos escuadras, nos faltarán marineros y aquella sólo servirá para viajes de recreo.

El Heraldo.

Comenta el discurso pronunciado en el acto de la apertura de los Tribunales por el señor marqués del Vadillo.

Dice de él que ha sido menos reaccionario de lo que esperaba, pero que se ha notado escasez de puntualización en las ideas.

Afirma que el actual ministro de Gracia y Justicia no malograría la situación por revolucionario.

Entiende que es absurdo pedir reformas en el Código por la única razón de que hay que armonizarlo con la Constitución, pues cree que tales modificaciones deban hacerse en virtud de lo que aconsejan los progresos de la ciencia jurídica.

Dice que, aparte de otras declaraciones que ha hecho respecto al jurado, merecen aplaudirse algunas, entre ellas la de que dicha institución ha arraigado en la opinión como lo reconoce todo el mundo.

Considera también muy oportuno el toque dado por el ministro á los Tribunales de derecho para que respeten y consideren debidamente al Tribunal popular.

La Correspondencia.

Compara la política que está siguiendo el Gobierno.

Dice que jamás el general Oñovas del Castillo apeló á la política del silencio á que tan fiadamente se muestra el Sr. Silveira.

Juzga que la declaración del jefe del Gobierno de que no habrá Cortes hasta fines de Octubre, confirma la creencia de que tampoco habrá presupuesto.

Afirma que los que callaban esperando á que se celebrara la boda de la Princesa, se han olvidado, pues han quedado convertidos en cómplices del Gobierno.

El Correo.

Aplande los planes de reorganización de la Marina, anunciados por el señor Silveira.

Le parece muy bien el propósito de separar completamente los servicios técnicos de los administrativos.

También le parece llaudable que se perase el proyecto de suprimir entorpecimientos burocráticos y de dar facilidades para que se pueda hacer pronto algo de provecho.

Termina diciendo que es indispensable que se acabe con los despilfarros y se construyan buques útiles.

La Epoca.

Comenta el discurso leído hoy por el señor marqués del Vadillo, en el acto de apertura de los Tribunales, elogiando con entusiasmo, en la forma, como el fondo de la mencionada oración.

Se fija muy especialmente en las declaraciones hechas por el ministro de Gracia y Justicia en lo relativo al Jurado, y termina afirmando que el discurso es en conjunto prudente y gubernamental.

Nota de sensación

La nota de sensación la dió anoche La Correspondencia con el siguiente anelo publicado bajo el epígrafe ¿Nuevos proyectos?

Se han comentado muchísimo las frases pronunciadas por el señor presidente del Consejo de ministros, respecto á la mayor ó menor proximidad del matrimonio de la princesa de Asturias, y de las probabilidades más ó menos ciertas en favor de determinado candidato.

La afirmación hecha por el Sr. Silveira, de que ni en Noviembre ni en Diciem-

bro presentará proyecto alguno referente á dicho matrimonio, del cual, según el propio Sr. Silveira, no se ha hablado ni en los círculos más íntimos de la real familia, esta afirmación, repetimos, se ha comentado mucho, pues se recordaba que hasta hace pocos días se ha dado ya como cosa corriente la probabilidad del matrimonio de la princesa de Asturias con el conde de Caserta, y hasta se fijaban las fechas para determinados acontecimientos.

De estas afirmaciones del Sr. Silveira se han hecho, además, muchas deducciones, creyendo desde luego que, en este asunto, ha ocurrido algo extraordinario que le hace cambiar, acaso radicalmente, y no faltaba quien relacionaba el echo con la vuelta del duque de los Abruzzos, que torna á su patria después de un viaje de exploración atrevidísimo, y con los trabajos que en determinado sentido llevan á cabo elevadísimas damas extranjeras emparentadas con la familia real española; trabajos que coinciden con las aspiraciones que siempre manifestó el general Chialdini, que era tan amante de España.

Notamos nada afirmamos; no hacemos más que recoger rumores y señalar actitudes.

Notamos confesamos no saber del asunto una palabra.

(De El Imparcial.)

ACTUALIDAD

Desórdenes en China

Desembarco de tropas.—Detalles de un combate. Berlín 13.—Con fecha de ayer telegrafían de Shanghai que los japoneses han desembarcado allí 800 marinos y dos cañones.

Un telegrama de Pekín, fechado el 7, dice que en el combate de Machipo murió el jefe de los boxers, y éstos tuvieron 200 bajas.

Las de los rusos se reducen á un oficial herido y dos cosacos muertos.

Ultimatum de Rusia á China.—Viaje de Li-Hung-Chang. Berlín 14.—Según noticias recibidas de Shanghai, Rusia ha dirigido á Li-Hung-Chang un ultimatum pidiendo que el emperador vuelva á hacerse cargo del gobierno y castigue al príncipe Tuan y á los principales jefes boxers, incluyendo á la emperatriz de toda participación en los asuntos públicos.

Li-Hung-Chang cree que ha contestado diciendo que estas proposiciones son inaceptables, excepto la primera.

A pesar de haber renunciado á hacer el viaje al Norte Li-Hung-Chang ha declarado que partirá hoy para Tien-Tsin.

Un artículo de «Le Figaro»

París 14.—En Le Figaro de hoy, Whist demuestra que el único obstáculo para la evacuación de Pekín consistió en el desmo del emperador Guillermo de vengar solemnemente la muerte del barón de Ketteler y las injurias inferidas á la bandera alemana pero las potencias pueden dejar á Alemania que obra sola, y el emperador Guillermo desea evitar una ruptura.

De otra parte, añade, el acuerdo de Francia y Rusia es perfecto, siendo de esperar que tanto en París como en San Petersburgo se habrán tomado precauciones en previsión de todas las eventualidades.

Las tropas de la India.—El ministro chino en Londres. Londres 14.—Un telegrama de Shanghai que publica el Daily Mail dice que las tropas de la India deben ser llevadas al Mediodía de China, porque no podrían soportar los rigores del invierno en Pekín.

El ministro de China en Londres opina que en lugar de ir á Pekín, la emperatriz debe huir á Singau, la antigua capital de Moung.

Tropas á China

Telegrafían de Port-Said con fecha 13 que ayer pasaron el canal de Suez dos transportes, uno francés con 1.055 soldados y otro alemán con 769, con destino á Ta-ku.

La invasión en China

El Times publica el siguiente despacho de Pekín, fecha 4: «En la reunión de generales, el ruso ha anunciado que 15.000 soldados de su país pasarán el invierno en China.

ADMINISTRACION

Plaza de Corti, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, Reclamos y Comunicados

Correos de Anuncios

Plaza de St. Catalina, núm. 10

Núm. SUELTO: 5 CENTS

Id. ATRASADO: 10

Alemania dejará el mismo número y el Japón 22.000 hombres.

Los ingleses esperan la decisión de su gobierno.

Solo los americanos se disponen á evacuar Pekín.

Al mismo periódico le telegrafían de San Petersburgo el rumor de que las tropas rusas de la Manchuria se preparan para la campaña de invierno.

España y Extranjero

Legado benéfico

La Academia Francesa ha entrado en posesión de una herencia de 110.000 francos, destinada por el testador Mr. Rigot á obras humanitarias, y que habrá de ser distribuida anualmente entre escritores pobres, sea cualquiera la religión que profesen.

Exploraciones polares

La expedición sueca al Polo Norte que organizó el explorador Koltkoff, ha llegado el 3 de este mes á Trondhjem, después de cumplir un interesantísimo viaje á través de los hielos polares de Spitzberg, en la Groenlandia Oriental. Las colecciones ornitológicas y zoológicas, en general, que se han recogido en la expedición, son, según opinan personas competentes, las más completas que posee Suecia como resultado de las exploraciones polares.

Artillería española

Se hallan próximas á terminar las continuadas experiencias que se vienen practicando en el campamento de Carabanchel para el estudio de un tipo de cañón de acero, de 15 centímetros de calibre y tiro rápido, producido en la fábrica de Trilab, y proyectado por el capitán de artillería Sr. Argüelles, destinado en aquel centro.

La pieza, con presiones muy bajas, usando pólvora de nitrocelulos, dispara un proyectil de 56 kilogramos, con velocidad inicial de 710 metros. De este resultado puede deducirse contamos con un excelente tipo de cañón, que ya se halla en fabricación corriente, para ir dotando una parte de la deficiencia que se observa en nuestras plazas marítimas de guerra.

Un incunable precioso

El British Museum, de Londres, ha comprado á un obrero, en 100 libras esterlinas, el primer libro impreso por Gutenberg. El precioso incunable había sido adquirido en un barattillo hace un mes, por el obrero, en la modesta suma de un penique. En la primera página del libro aparece la fecha de su impresión: es ésta la de 1450. El texto es latino y está impreso en caracteres góticos.

Muerte del obispo de Segovia

Segovia, 14.—Continuando su visita pastoral el obispo de esta diócesis, llegó al pueblo de la Matilla y allí sintióse aquejado de un ataque gripal. El jueves los médicos notaron que había surgido una complicación cardíaca; y el lunes enfermó al advertir que su estado se agravaba pidió que fuesen administrados los Sacramentos, que recibió con unión cristiana. Después encargó que telegrafiaran su fallecimiento á la reina, al Nuncio de Su Santidad y al ministro de Gracia y Justicia.

El obispo D. José Ramón Querada Gascón pasó á mejor vida, conservando sus facultades mentales.

Era muy querido de su diócesanos por sus virtudes y su trato afabilísimo.

El pueblo de la Matilla pertenece al partido de Segovia, y se halla situado á ocho leguas de la ciudad.

El cadáver después de embalsamado será conducido á esta capital.

Academia Universitaria de Palma de Mallorca

Dirigida por el Dr. D. EUGENIO LOSADA

Esta Academia dará principio á sus clases el día 1.º de Octubre próximo y se explorarán en ella las asignaturas de las facultades de Derecho—Filosofía y Letras, Ciencias, Medicina y Farmacia por los mismos profesores del curso anterior.—(Sres. D. Juan Tugores, D. Pedro Bonet de los Herreros, D. Jaime Doménguez, D. Miguel Doménguez, D. Rafael Comas, don Francisco Antich Izaguirre, D. Rafael Ribas, D. Pedro Jaime Matas, D. Enrique Serrera, y D. Eugenio Losada.

Para informes en casa del Director (S. Elías —15 entresuelo) todos los días de nueve á once de la mañana.

Salinera Española

La Junta de Gobierno de esta Compañía ha acordado convocar á la Junta General para celebrar sesión ordinaria que tendrá lugar el día 25 de este mes á las cuatro de la tarde en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad en esta capital, calle de Palacio, número 67, entresuelo.

El depósito de las acciones para asistir á dicha Junta puede verificarse desde mañana hasta el día 20 á una de la tarde en la caja de esta Compañía en la del Crédito Balear ó del Fomento Agrícola de Mallorca.

Palma 10 Septiembre de 1900.—El Presidente.—P. S.—Pedro A. Serrera.—El secretario, José Vaquer.

Clases

de Inglés, Francés y Alemán para ambos sexos de toda edad con libros y métodos originales del mismo profesor

DR. MÁXIMO HERTING, Pelaires—58, 2.º (Academia Universitaria)

Nuestra Información

Banquete a un maestro

Pocas veces se ve; tal vez la fiesta del sábado sea la primera: obsequiar con un banquete a un maestro de escuela después de cincuenta años de constante trabajo. D. Antonio Portell, que fué el favorecido, tuvo la dicha de ver sentados a su alrededor á crecido número de alumnos y admiradores. Esto demostraba la gran simpatía que aun sienten, por su primer maestro y amigo.

El banquete se celebró en el restaurant de O'as Catalá. Ocupaba la presidencia D. Antonio Portell el cual tenía á su derecha el discípulo mas viejo, don Alejandro Lladó, y á su izquierda el más joven, el niño Ernesto Escalas.

Después de servido el menú y de apurar los sorbos de una copa de ron, inició los brindis el Sr. Mas, siguiéndole los Sres. Castañó, Lladó (D. E.), Terres, Lladó (D. A.), Ballester, Salvá, Font, Morey, Felici, Pol y Bergamo. Todos estos señores dedicaron cariñosos recuerdos al Sr. Portell y hablaron de la enseñanza, estando todos ellos unánimes en que el maestro de escuela es la piedra fundamental de nuestra regeneración. Don Antonio Portell agradeció la deferencia de que había sido objeto dedicando palabras cariñosas á todos los reunidos recordándoles que tuvieran presente, para merecer la estima de todos, las dos máximas que tiene fijadas en las paredes de su escuela.

Tan bonita como agradable y simpática fiesta terminó en medio del mayor entusiasmo. El Sr. Portell, al final fué cariñosamente saludado por todos los comensales; para los que tuvo frases halagadoras.

Asuntos municipales

Antesyer dábamos cuenta en esta sección de los propósitos que animan á la comisión de alumbrado de nuestro ayuntamiento respecto de la terminación del *modus vivendi* con la antigua fábrica del gas y de la inauguración del servicio público, recientemente adjudicado á *La Económica*.

Como entre uno y otro suceso mediarán algunos meses y como los concejales creen que la sociedad de Alumbrado por gas ha de negarse á suministrar el fluido después del 7 de octubre en que termina los compromisos estipulados en el *modus vivendi*, se ha pensado, como dijimos, adquirir mil faroles de petróleo para alumbrar la población desde la indicada fecha hasta que *La Económica* haya empalmado sus tuberías con los faroles públicos.

Creemos nosotros que es esta una medida extrema que no podría censurarse, á pesar del gasto y de la anomalía que ha de producir, siempre que se tuviera por seguro lo que solo se da como probable, es decir, siempre que las gestiones que el ayuntamiento está en el caso de hacer dieran por resultado la rotunda negativa de la sociedad de Alumbrado por Gas de suministrar más fluido que el que viene obligada á suministrar en virtud del referido *modus vivendi*.

Estas gestiones debe realizarlas el ayuntamiento antes de tomar acuerdo alguno que las imposibilite, en primer lugar para obrar con seriedad y sobre terreno firme y en segundo lugar para evitar gastos y entorpecimientos en el servicio público, pues creemos probable que la antigua fábrica del gas acceda á las pretensiones de nuestra corporación municipal, siempre que hayan de resultar en beneficio del vecindario.

Procúrese conseguir que no cese el actual alumbrado hasta que pueda inaugurarse el de *La Económica*, y en el caso improbable de que esto no se logre, tómense los acuerdos oportunos que entonces seremos los primeros en aplaudir.

Escritas las anteriores líneas nos hemos enterado de que esta tarde se ha reunido en el ayuntamiento la comisión de alumbrado y algunos de los más activos concejales, y que enterados de los buenos deseos que animan á la sociedad del alumbrado por gas, han acordado consultarla antes de tomar resolución alguna.

Como nosotros esperábamos, la sociedad del gas ha contestado que se halla dispuesta á no suspender el suministro del alumbrado público hasta que *La Económica* haya hecho los empalmes, indicando empero la conveniencia de que éstos se hagan con la posible rapidez.

Respecto al precio del gas desde el 7 de octubre hasta el día que cese totalmente el actual alumbrado, la sociedad ha tenido la galantería de dejar que lo fijara el ayuntamiento, el cual seguramente renunciará á hacerlo contestando que se halla dispuesto á satisfacer el que se designe aquella.

Sabemos que en el ayuntamiento ha

causado excelente impresión la plausible actitud de la sociedad de Alumbrado por Gas.

Después de algunas entrevistas y negociaciones no muy cordiales entre el vicario general de esta diócesis y el alcalde de Palma, ha ordenado éste que sean retirados inmediatamente unos montones de piedras que se hallan colocados en la plazuela de la Bonanova desde hace algunos meses bajo pretexto de con necesarios para las obras que han de verificarse en la iglesia de aquel caserío.

Estos montones de piedras se hallan tan arrojados á las casas de algunos vecerrantes que casi impiden á estos entrar en sus viviendas, por lo cual el señor Alcalde ha dado la orden de referencia por haber sido desatendidas otras anteriores.

La feria de Manacor

Ayer el pueblo de Manacor celebró su más importante feria. Por todas las calles se veía inusitado movimiento. Muchas familias de los pueblos de esta isla pasaron á aquella importante villa y principalmente distinguidas personas de Palma.

El clou de la feria fueron las carreras de bicicletas, cuya reseña hecha por nuestro compañero de redacción *Pidal y Manubrio*, publicamos en otro sitio.

Por la noche, en el local que ocupa la *Capilla de Manacor*, se celebró una velada á la que asistieron las principales personas de Manacor. De Palma, entre otras familias vimos á las de Torrella, Villalonga, Otoner, Muntaner, Morell y Orlandis. Aquella masa coral, dirigida por la inteligente batuta del Sr. Pont ejecutó el himno de la *Capilla*, «Las montañas de Canigó», «Ploma de Perdiu», «Cango de noya», «Lo comte Arnau», «Serenata d' Oito» y «La Pastoreta». Todas estas composiciones fueron muy aplaudidas. Se pasó un rato muy agradable, durante el cual recibimos atenciones que agradecemos, de los Sres. Amer y Pont.

Al entretanto que en la Capilla se rendía culto á la polifona, en la plaza, había numerosísimo gentío que se paseaba escuchando las piezas que ejecutaba una banda de música. Esta animación duró hasta las primeras horas de la mañana.

Hidrofobia

Ayer, en Valldemosa una perrita faldera mordió á nuestro amigo D. Juan Zafortza. Como quiera de dicho señor cree que la perra está hidrofoba, esta tarde marcha á Barcelona para someterse al tratamiento del Dr. Ferrán.

El Sr. Zafortza se lleva consigo á la perra y á otros perros á los que aquel animalito mordió.

Apertura de curso

El sábado por la noche se verificó con la acostumbrada solemnidad el acto de la apertura del presente curso en la escuela de Bellas Artes, por cuyo motivo se vió muy concurrido el salón de actos públicos de aquel establecimiento.

El director de la Academia D. Ricardo Ankerman ocupó la presidencia, juntamente con los Sres. D. Francisco de Semir, Delegado de Hacienda, y D. Felipe Guasp, Director del *Diario de Palma*. Además asistieron al acto y tomaron asiento en los sitios de preferencia el claustro de profesores de la escuela y los representantes de las autoridades militares.

El acto empezó por la lectura de una luminosa memoria redactada por el secretario D. Antonio Ribas relativa al movimiento de profesores y alumnos, á los trabajos realizados por unos y otros y la adquisición de material.

Después se verificó el reparto de premios á los alumnos más aprovechados según la relación que publicamos á su debido tiempo y por último el Sr. Delegado de Hacienda usó de la palabra para felicitar en un corto y brillante discurso á los alumnos y profesores por los progresos que acababa de notar en la enseñanza.

El Sr. Ankerman felicitó igualmente á los alumnos por su aplicación y en nombre de S. M. declaró abierto el curso de 1900 á 1901.

En la Audiencia

La vista de mañana

Mañana á las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Mateo Castellans Ramia y Miguel Castellans Rigo acusados del delito de hurto de pines en varios predios de Santa María y Marratxí.

El Teniente fiscal Sr. Corral sostendrá la acusación y el letrado Sr. Roselló y Cazador defenderá á los procesados.

Militares

Se ha concedido un mes de licencia para Barcelona, Mallorca, San Sebas-

tián y Francia, al teniente de caballería D. Fernando Weyler.

—Se concede traslado á la Comandancia de carabineros de esta ciudad en concepto de ordenanza al guardia Carlos Martínez Pelache.

Las reservas militares

Nos ha visitado esta mañana una comisión de oficiales del ejército entregándonos un ejemplar de la nota que publicamos á continuación cuyo contenido nos complacemos en apoyar por considerar muy noble y justa la aspiración que en ella se manifiesta.

Dice así el documento:

«Según el *Anuario Militar* del presente año, las Escuelas de Reserva retribuida del Ejército cuentan con un personal de 7653 Jefes y Oficiales, pertenecientes á las armas de Infantería, Caballería, cuerpos especiales de Artillería, Igueros, Guardia Civil, Carabineros, Administración y Sanidad Militar, cuyo personal le cuesta al Estado anualmente la respetable cantidad de 20.000.000 de pesetas, sin que le preste servicio de ningún género puesto que el deber que hoy tiene tan numerosa colectividad se reduce á la precisa obligación de no hacer nada.

El mismo espíritu de ser útiles á la Patria que demostraron estos Jefes y Oficiales yendo voluntariamente á Ultramar en grandísimo número cuando las últimas campañas coloniales, les anima hoy mucho más teniendo en cuenta la imperiosa necesidad que se siente de introducir las mayores economías en los gastos de la Nación; desean, pues tener aplicación práctica en el ejército de segunda línea ó sea el de reserva al que pertenecen, y cuya organización embrionaria no les permite otra situación que la sedentaria é inexplorable que hoy tiene, situación que resulta gravosa para el Estado y no reporta beneficio alguno tampoco al personal reservista, al cual la opinión pública señala con el dedo por todos los ámbitos de la Península llamándole vago de real orden.

Organizado el ejército de segunda línea, éste personal prestaría servicio en las zonas y regimientos de reserva, y reportando una economía no despreciable al presupuesto de la Guerra, sería útil á la Nación y no se avergonzaría como se avergüenza por un sentimiento de dignidad y pundonor, al percibir mensualmente un sueldo que no gana; sueldo que por lo escaso no alcanza siquiera para vivir con el decoro que exige el prestigio del uniforme militar.»

Del mar

En breve llegará á este puerto procedente de Barcelona la polaca goleta *Josm Luisa*.

—Después de haber tomado la correspondencia ha salido para Ibiza el vapor-correo *Lulo*.

—Es operado en nuestro puerto siendo portador de un importante cargamento de madera para un almacén de esta capital, un barco de nacionalidad sueca.

—Anoche fondó en nuestro puerto después de verificar un crucero por la costa el vaporcito *Salvador*.

Hoy ha quedado despachado para hacerse nuevamente á la mar.

—El vapor *Mallorca* tiene anunciada su salida para las ocho de esta noche con destino á Barcelona.

—Están despachadas y esta noche deberán hacerse á la mar, la balandra *San José*, con efectos, para Ciudadela y el latú *San José*, con carbón, para Mahón.

Comisión Provincial

El sábado celebró sesión esta corporación presidida por el Sr. Socias y con asistencia de los Sres. Amer y Barceló.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió por enterada del fallo absoluto dictado por el Tribunal de Cuentas del Reino en la cuenta general de caudales por fondos de esta provincia, vertidos por D. Juan Gelabert Albertí.

Se acordó remitir al Arquitecto provincial la cuenta de las obras ejecutadas por el Ayuntamiento de Ciudadela para que la autorice con su aprobación.

Se acordó pasar al abogado consultor señor Ripoll para que se sirva emitir el correspondiente dictamen una consulta del recaudador de censos y alcófitos.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por Don Gregorio Vicens y otros en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de esta capital por el que se manda que dentro el plazo de quince días se hagan desaparecer las presas que existen en el cauce del Torrente Gros, acordándose que proceda revocar dicho acuerdo.

Se acordó conceder un socorro de lactancia; se enteró del movimiento de accedidos del Hospital y del resumen estadístico de presos en la Cárcel de Audiencia.

Y se levantó la sesión.

Páginas ciclistas

Carreras de Manacor

Ayer á las cinco de la mañana, con la agradable compañía de mis amigos Guillermo Cavalier, Rafael Ritorri y Eduardo Oortseans emprendimos por la carretera que conduce á Manacor con el objeto de asistir á las carreras que debían celebrarse por la tarde. La excursión resultó agradableísima. El estubasco que cayera el sábado había convertido la carretera en excelente pista, sin polvo y sin barro. La atmósfera, limpia, diáfana, se respiraba con fruición. Para que todo saliera á pedir de boca, el sol, después de anunciarnos su salida, al hallarnos en las conocidas cuevas de Algaide, se escondió tras unos nubarrones... ¡Gracias, querido sol!

En Manacor había mucha animación. El tema de las conversaciones era uno: las carreras. Visitamos las dos sociedades ciclistas y en ellas no se hablaba de otra cosa. Momentos antes de la hora señalada penetré en el velódromo. En las tribunas y balcones se apiñan garridas payesas, hermosas, sonrosadas, alegres. Las palmasanas, una buena representación por lo bonitas y simpáticas, lucen sus encargos multicolores que contrastan con los jubones negros de las manacorrenses.

En la pista no se deja penetrar á nadie si no lleva una contrasena, cuya medida aplaudo. ¡Al fin veo cumplido lo que tantas veces indiqué se hiciera! En la pista, no ya para el efecto estético, sino por muchísimas razones, debe estar despejada, sin más gente que el personal necesario.

Van á empezar las carreras y voy á ocupar mi sitio. La mesa resulta incapaz de ser ocupada por más de dos personas; por esto algunos periodistas tuvieron que retirarse. Desearíamos que en otras ocasiones se procurara que el sitio de la prensa fuera digno de ella y en donde esperaran todos los periodistas invitados. Esperamos ser atendidos.

Se efectúa el desfile en el que toman parte todos los corredores.

1.ª Carrera.—*Junior*. (1.120 m.) Tres premios objetos de arte. 1.º Bernardo Morey, 2.º Juan Servera y 3.º Gabriel Fallana. No clasificados: Juan Martí, Ignacio Pomar y Nicolás Suarez. Tiempo 2'6". El público aplaude á los corredores.

2.ª Carrera.—*Balear*. (2.240 m.) Premios 1.º 50 pesetas, 2.º 20 pesetas, 3.º 15 id. y 4.º 10 id. Llegan 1.º Simon Riera, 2.º Pedro Miralles, 3.º Antonio Riera y 4.º Francisco Ferrari. Bartolomé Roselló se retira á las primeras vueltas. Tiempo 4'14". Esta carrera despertó interés á la última vuelta; la lucha existió entre Miralles y Riera (A.).

3.ª Carrera.—*Campesano de Manacor*. (1.680 m.) Premio: Título de Campeón y una Medalla. Se presentan Antonio Riera y Pedro Santandreu que se retiran, respectivamente á la cuarta y quinta vuelta. Pedro Agulló continúa la carrera y pasa la meta recibiendo una delirante ovación. En el acto se le colocó la medalla.

4.ª Carrera.—*Nacional*. (2.800 m.) Tres premios 1.º 250 pesetas, 2.º 100 id. y 3.º 50 id. Llegan 1.º Abadal, 2.º Riera y 3.º Durán. Tiempo 5'5". Salen á buen tren, llevando la delantera Mariano Sebastián, siguiéndole Simón Riera, Francisco Abadal, Juan Durán, Baldo-mero Ferraz y Rafael Lladó. A la tercera vuelta los corredores forman un grupo de tortugas, tal es el tren que llevan. Sebastián, abandona la pista á la sexta vuelta y queda á la cabeza Riera. Es una estratagema la del corredor catalán muy bien empleada para cargar el tren al corredor mallorquín. Sigue el pelotón y se aumenta el tren hasta que en la última vuelta, Abadal en un lucido demarrage, deja atrás á los corredores. Todos embalan. La emoción es grande. Riera y Durán van á la par, hasta que en la curva, Riera hace un esfuerzo y abandona á su contrincante. Pasa primero la meta Abadal, y con cuatro largas de máquina; entra segundo Riera á un cuerpo de máquina de Durán. No se clasifica á Ferraz. El público explota en aplausos premiando la lucha de los corredores Riera y Durán. Un hermoso embalaje de Abadal pasó desapercibido.

5.ª Carrera.—*Handicap nacional*. (2.240 m.) Premios 1.º 50 pesetas, 2.º 30 id. y 3.º 15 id. Sale crack Abadal que concede distancias por este orden á Riera, Durán, Ferraz, Sebastián, Agulló, Miralles, Morey, Servera, Suarez, Botger y Lladó. Llegan 1.º Abadal, 2.º Durán y 3.º Riera. Tiempo 4'55". Las primeras vueltas despertaron gran interés. A la sexta, todos los corredores iban en pelotón. Abadal pasa primero la meta con mucha distancia y casi juntos Durán y Riera, clasificados por este orden.

6.ª Carrera.—*Equipos nacionales*. Forman el bando azul: Abadal, Sebastián y Miralles, y el rojo: Durán, Ferraz y Agulló. Gana este bando por tres puntos.

7.ª Carrera.—*Consolación*.—Tres

premios 1.º 15 pesetas, 2.º 10 id. y 3.º un objeto de arte. Llegan 1.º Santandreu, 2.º Ferraz y 3.º Suarez. Quedan sin clasificar Sebastián y Lladó.

En resumen unas carreras lucidísimas y en las cuales los mallorquines han dejado el pabellón bien sentido. Los corredores peninsulares, excepto Abadal, quedaron vencidos por los de esta isla.

Antes de abandonar Manacor se me dice que esta tarde en el velódromo se celebrarán unas carreras en las cuales el principal número del programa será un match entre los corredores Durán y Riera. Se atraviesan oficialmente 250 pesetas.

PIDAL Y MANUBRIO.

PALMA

Véase la edición de esta mañana

Mañana llegará á esta ciudad de regreso de la península el Sr. Gobernador civil de esta provincia nuestro amigo D. Rafael Alvarez Sereix.

En la explanada del muelle rieron ayer dos sujetos, á quienes puso en paz el inspector de policía señor Aparici.

Nuestro amigo D. José Palmer y Malladra ha sido nombrado agente de la acreditada Compañía de seguros sobre la vida «El Banco Vitalicio de España», establecida en Barcelona.

Un carro de transporte ha atropellado esta mañana á un muchacho en la calle de los Olmos produciéndole una extensión herida en una pierna.

Ha sido conducido á la casa de socorro en donde los médicos municipales le han prestado los primeros auxilios.

El Ayuntamiento de Estallosch ha acordado establecer arbitrios extraordinarios para cubrir el déficit de 4.087 11 pesetas que resulta en su presupuesto.

Durante el mes de Agosto último la Diputación provincial ha gastado en los edificios provinciales la cantidad de 880'01 pesetas que se distribuyen en la forma siguiente: Palacio de la Diputación 339 38; Hospital 356'28; Teatro Principal 28 85 y Paig dels Bous 155'50.

El día 26 de Octubre próximo se verificará en la Comisaría de Guerra de Mahón una subasta para contratar el servicio de toda clase de acarreos interiores de aquella plaza, fortaleza de Isabel 2.ª y polvorines inmediatos.

La guardia civil del puesto de esta ciudad ha detenido á dos sujetos por haber hurtado cuatro liros de almidón en el predio *Can Oiso*.

Otros dos sujetos han sido detenidos en Sañola por haber descortésado varios pinos del monte comunal.

El programa que el martes próximo el quinteto que dirige D. Antonio Puig ejecutará en el Circolo Mallorquín es el siguiente:

- 1.º Masurka, Durand.
- 2.º Cuarteto de «R'goletto», Verdi.
- 3.º «Walkiria» Escena 2.ª del tercer acto, Wagner.
- 4.º Prólogo de «I Pagliacci», Leoncavallo.
- 5.º Minuetto del cuarteto «Op. 15» y final «Op. 24», Mozart.
- 6.º Preludio de «L'Africana», Meyerbeer.
- 7.º Core de murmuradoras de «El mantón de Manila», Ohueca.

El sábado por la noche en el teatro *Colón* de los Hostales se puso en escena las zarzuelas «Torear por lo fino» «La Olandia» y «Los aparecidos» Los que tomaron parte en la ejecución hicieron pasar un rato divertido á la concurrencia que asistió á la función.

Han empezado los trabajos de recomposición del vapor *Madriate* los que corren á cargo de los talleres de D. Juan Oliver (Manen).

Según noticias, dicho buque cambiará de fondeadero y atracará por las inmediaciones del *Mollot*.

Al salir una locomotora del departamento de máquinas, en el momento de entrar en agujas para colocarse á la cabeza de los coches, descarriló, ocasionando este hecho algún retraso á la salida del tren correo de la tarde.

No hubo que lamentar ninguna desgracia.

Es esperado en breve en Barcelona el trasatlántico *León XIII* que regresa de Méjico.

Se encuentra en esta ciudad, habiendo venido de Barcelona para llevarse á su familia á dicha capital, en donde está

establecido, el farmacéutico mallorquín E. Miguel Oliver.

D. Vicente Roselló fabricante de conservas, ha regresado a España de París, Londres, Amberes y Lyon, en donde ha estudiado la aceptación que podrían obtener los productos balears en aquellas plazas.

En el vapor Lullo esta mañana han venido de Barcelona D. Silvano Font y D. Miguel Arias.

El Maestro de la Escuela de La Soledad ha puesto en conocimiento de los padres de familia de aquel suburbio la obligación que tienen de enviar a sus hijos a la Escuela.

De faltar a esta obligación serán castigados con sendas multas.

Ha regresado a Barcelona después de visitar la Exposición de París el M. I. canónigo D. Luis Gamundí.

En breve llegará a esta ciudad

Anteayer salió de la Ciudad Condal para París el antiguo Inspector de Sanidad en Baleares D. Federico Illas, acompañado de su esposa, su hijo D. Jacinto Grau y del teniente de caballería don Fernando Weyler.

La R. O. de 31 de Julio último dispone que la observación de los mozos en Caja se practique gratuitamente en los Hospitales civiles oficiales por los Facultativos pertenecientes a dichos establecimientos, mediante turno para cada caso que ocurra, por considerar que el artículo 28 del Reglamento, en virtud del cual la Comisión Mixta nombraba al médico civil de observación, está en completa contradicción con el espíritu y letra de la vigente ley de Reclutamiento.

El Cinematógrafo Balear continúa atrayendo mucha concurrencia. Esta ayer fué numerosa.

El público que asiste a las sesiones celebra los cuadros que se presentan, principalmente La Luna a un metro y El nigromántico Merlin.

El vapor Cataluña el viernes próximo saldrá para Barcelona y Marsella. En este último punto limpiará fondos.

Dentro de breves días visitará la ciudad de Inca el ilustre académico D. Damián Isern.

Han sido detenidos y puestos a disposición del Juegado dos sujetos por el delito de hurto de almendras.

Mañana a bordo del vapor Belver saldrá para Barcelona y Madrid nuestro paisano el ilustre general Weyler.

Órtese que los peregrinos que el 25 del actual saldrán de Barcelona para Roma ascenderán a unos 500.

Se encuentran en esta ciudad varios comerciantes catalanes de ganados, con el objeto de principiar la temporada de embarque de cerdos.

Doña Rosa Cardona é hijo nos suplican demos las gracias en su nombre a los Sres. Aparici y Bosch y demás subalternos a sus órdenes, por los trabajos realizados para la extinción del incendio iniciado en los almacenes de dicha señora.

Anoche en el teatro de la Fraternal

Forense (Moliner de Levante) se representó el juguete cómico «Trip Trap» y la pieza en un acto escrita en dialecto mallorquín «Un día d'apuros».

En Mahón, un operario albañil que trabaja en una obra del predio Benisfules, cayó desde una altura de tres metros, de cuyas resultas ha fallecido.

Anteayer, la tormenta que se desencadenó en Mahón ocasionó algunos daños, aunque de poca consideración.

Los fincas dañadas por las exhalaciones son el horreo denominado de Ramoneta, el edificio del cuartel de la esplanada y el taller de zapatería de la calle de los Frallos.

Consejo utilísimo Para curarse del estómago haya ó no dolor, Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. De venta en la Farmacia de J. Valenzuela—Plaza de la Cuartera, número 2.

Gran Rebaja de precios. Gran Bazar Catalan Véase en la cuarta página.

La magnésia granulada Foster es sin disputa, la más efectiva, la más agradable y el mejor refresco que puede tomarse. Se vende en las principales farmacias.

Éxito seguro Los enfermos de dispepsia, gastralgia, catarro intestinal se curan tomando con constancia los Discos estomacales del Doctor Aguiló que garantiza el 95 por 100 de curaciones.—De venta en las farmacias del Sr. Fortes; del señor J. Valenzuela plaza Cuartera, y demás boticas a 4 pias. caja de 24 dosis.

Crónica religiosa Boletín para mañana Santos.—San Eustaquio y compañeros mártires, y el beato Francisco de Posadas, confesor.

Cuarenta Horas.—Continúan en la Hermandad de San Francisco, a su Titular. A las seis exposición. A las diez Tercia y misa mayor. Por la tarde, los actos de coro, rosario y reserva.

Otras funciones.—En Montesión, a las siete y media, al tiempo de una misa el ejercicio dedicado a San Alonso Rodríguez.

Boletín meteorológico El barómetro señala 64'1 mm; descenso 0'6 El termómetro marca 25'4 g.º Viento N. Algo nublado.

Estadística de Palma Inscripciones en los Distritos Municipales Hospital Provincial Movimiento de enfermos del día 16 de Septiembre de 1900.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entradas, Salidas, Fallecidos, Quedan. Row 1: 339, 2, 1, 0, 340

Día 15.—Mateo Coll Verger, casado, 53 años, Ronda de Poniente núm. 81, gastronogía. Día 16.—Ninguno.

Isleña Marítima Compañía Mallorquina de Vapores El acreditado vapor

CATALUÑA saldrá de este puerto para los de Barcelona y Marsella el viernes 21 del actual a las seis de la tarde. Admite carga y pasaje para ambos puntos. NOTA.—La carga para Marsella debe entregarse el jueves inmediatamente.

Para más informes: Oficinas de la «Isleña Marítima», Falseto 26.

Las islas

Inca, 16 Ha fallecido la Srita. María Adrover, hija de la teniente coronel D. Ricardo Pérez. E. P. D.

«El Eco de Inca en su último número publica lo siguiente: «Son de aplaudir así el celo del Sr. Alcalde de Alcudia, como las medidas que la ciencia prescribe y que aconsejó el ilustrado médico de aquella ciudad D. Jaime Arrom para evitar los estragos del paludismo.

Conocidos son los muchos casos de este azote en los últimos años en los cuales el 60 por ciento de los habitantes de Alcudia y su término se veían atacados, registrándose días de 40 casos.

Merced a dichos señores, se practicó escrupulosa disección del Estanque Mayor, que era el foco terrible de aquella epidemia. Y en el presente año no se registra un solo caso. También han desaparecido las tifoideas.»

Felanig, 16 Dice El Felanigense: «Nuestro mercado continúa tan activo respecto del almendrán como encalmado en vez de la vendimia. De ésta apenas se habla, y eso que muchos propietarios han empujado ya la recolección. Cada cual se propone hacer por cuenta propia la vinificación, y esperar el resultado, bueno ó malo, que puede darles la venta del vino, ya consignado al mercado extranjero, ya lo cedan a las fábricas para la extracción del alcohol. Jústase si estará abandonado entre nosotros este negocio, que de los innumerables almacenes con que cuentan los comerciantes, no sabemos siquiera uno que se haya abierto para admitir en sus inmensos lagares la uva de los pequeños productores. A éstos no les queda más recurso que agruparse para hacer mancomunadamente los trabajos de elaboración.

El almendrán ya es otra cosa: la demanda continúa y han llegado a hacerse algunas operaciones a 100 pesetas [correspondiente] a la emisión de obligaciones para la construcción del nuevo Teatro Circo.

Esta última semana falleció en mitad de la calle, víctima de la apoplejía, el vecino Juan Adrover.

—En esta ayer llovió abundantemente.—O.

AVISO

El sábado quedó abierto en las cajas del Crédito Balear y Fomento Agrícola, el pago del primer dividendo de 100 pesetas [correspondiente] a la emisión de obligaciones para la construcción del nuevo Teatro Circo.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN) Atentado criminal. Madrid 17 (9'15 m.)

Telegrafian de Lugo que en las primeras horas de la noche de ayer, una cuadrilla de ladrones enmascarados penetró en un mesón de la costa, maniató al dueño y después de haber maltratado cruelmente a la familia, colgó al mesonero de la campana de la chimenea a la cual prendieron fuego, testando al infeliz hasta que hubo declarado en donde guardaba el dinero.

Los ladrones se llevaron 1250 pesetas y varias alhajas.

La guardia civil ha apresado a los malecheros.

El mesonero se halla gravísimo. Kruger para Europa Madrid 17 (9'15 m.) Lisboa.—Los periódicos de esta

capital dicen que es muy probable que el presidente del Transvaal Pablo Kruger embarque en Lorenzo Marquez a bordo del paquete alemán Hervo que está despatchado con destino a Marsella.

Hoianda.—El Gobierno portugués ha telegrafiado al gobernador de Mozambique autorizando la marcha del presidente de la república Trausvaalense para Europa, pero el gobernador deberá cerciorarse de que Kruger sigue este camino, tomando todas las precauciones para garantizar seguridad su personal.

Sobre el matrimonio de la princesa. Madrid 17 (9'15 m.)

San Sebastián.—Su eminencia el cardenal Cascajares ha desmentido que viniera a esta ciudad llamado por S.M. la Reina a consecuencia del proyectado enlace de S. A. la Princesa de Asturias con el Principe de los Abruzzos.

Rusas y Chineses Madrid 17 (9'15 m.) Pekín.—Anunciase que los rusos han sufrido serios reveses; han sido destruidas docientas millas de ferrocarril.

Libránse numerosos combates entre chinos y europeos; los rusos han experimentado grandes pérdidas.

Actualmente hay en Pekín 70 mil hombres pertenecientes al ejército internacional.

Indulto Madrid 17 (9'15 m.) San Sebastián.—El Cardenal Cascajares almuerza hoy en Miramar con S.M. la Reina Regente.

Ha dicho S.E. que viene con el único objeto de impetrar de S.M. el indulto de un reo diocesano cuyo condenado a muerte.

Los beers no se someten Madrid 17 (10'25 m.) Londres.—Un despacho que se ha recibido de Lorenzo Marquez dice que el presidente del Transvaal Pable Kruger ha firmado una proclama que remitió a Reitz, secretario de Estado de aquella república declarando que los estados del Transvaal y Orange no han sido conquistados por los ingleses y que no se someterán a estos.

Una mujer arrollada.—Peregrinos. Madrid 17 (9'15 m.) Bilbao.—El tren de Balmaseda ha arrollado sobre el puente a una anciana arrojándola al río; no ha podido identificarse el cadáver.

Procedentes de Otate han llegado novecientos peregrinos. Negociaciones Madrid 17 (9'15 m.) Londres.—Un despacho expedi-

do en Pekín el día siete y reexpedido en Taku el día trece dice que los ministros extranjeros han decidido que el principe Chins no tiene autoridad para negociar la paz. Esto parece indicar que estas negociaciones se verificarán en una capital extranjera.

Nueve ferrocarril.—Meeting suspendido. Madrid 17 (9 15 m.) Lugo.— Han comenzado las obras del ferrocarril de Valladolid; en la construcción del puente nuevo están ocupados trescientos obreros y serán admitidos en las obras cuantos deseen trabajar en ellas.

Algeciras.—Se ha desencadenado sobre esta ciudad un fuerte temporal cayendo grandes lluvias torrenciales; por esta causa se ha suspendido el meeting que debía celebrarse en la Línea.

FABRA Esgrima y Francés razón—Sala de Armas—Centro Militar de seis media a siete y media tarde, todos los días.

Sobrestantes de Obras Públicas Academia preparatoria para ingreso en dicho Cuerpo. Zavelledá, número 21, pral.—Palmas.

Academia de Derecho Dirigida por D. MIGUEL PONS Abogado y Notario Abrió sus clases el primero de Octubre. Informes al Sr. Director, Brondo—5 y a don Antonio Pujol, Abogado—Constitución—96.

Sociedad del Alumbrado por gas Esta antigua sociedad proporciona al público el mejor y más económico de los alumbrados usuales. Precio: 20 cent. de pta. m. c. y además 2 cent. del 10 p.º para el Estado.

Según la importancia del consumo Bonifica desde el 2 al 30 por 100 con lo cual, los más favorecidos obtienen el gas a 16 cent. de pta.

Fíjense bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rigen en Mallorca, y NO DAR CRÉDITO a los que proponen lo contrario.

Al que no utilice el fluido de esta compañía, el metro cúbico con el impuesto, le costará 25 céntimos.

Advertencia a los abonados Los avisos ó encargos concernientes al servicio de su alumbrado se recibirán: En las oficinas de la Sociedad desde las 9 de la mañana hasta las 2 y desde el anoche hasta las 9; y además, en los puntos siguientes: Calle de Balaco, 4.—Tipografía de Rotger, Id. Sindiató, 78.—Tienda de Valls. Id. Constitución (Borne) 42.—Estatería.

de cuyos centros se recogerán a las 11 de la mañana y al anoche para atenderlos con la prontitud posible.

Al público LAS INSTALACIONES DE TUBERIAS en el domicilio particular seguirán siendo objeto de convenios especiales según las circunstancias de cada uno.

Se necesitan agentes con buenas comisiones.—Serrán, número 21, informarán.

(68)

mo tiempo que sus ojos lanzaban verdaderos relámpagos. El criado que introdujera al Muñeco en el gabinete, oyó la detonación y se acercó a la puerta llamando a ésta.

—Vete,—le dijo su señora,—que no tengo ninguna necesidad de tí.

Y, dicho esto, se acercó a las ventanas que cerró herméticamente una tras otra, teniendo mucho cuidado de correr también las cortinas.

Aproximóse después a la pared opuesta, oprimió un resorte y se abrió una puercita que estaba oculta entre la tapicería que cubría las paredes.

La Hermosa Jardinera desapareció por ella. Quedóse solo el Muñeco agotando sus fuerzas con inútiles tentativas para romper el armazón de hierro que le oprimía.

Las velas de los candelabros colocados sobre la chimenea iluminaban el tocador hasta en sus menores rincones.

De pronto atrajo las miradas del Muñeco una especie de vapor blanquecino que se elevaba desde el suelo en uno de los rincones de la habitación.

Al principio habíase dicho que era una bocanada de humo que se desprendía de un cigarro.

(69)

Poco después fué creciendo la humedad y tomó las proporciones de una nebulilla, asemejándose a esas girones de niebla que, después de una lluvia, se arrastran por el fondo de los valles.

La nube iba aumentando poco a poco de tamaño. Con gran asombro vió el Muñeco que la nube se iba acercando poco a poco a él al mismo tiempo que subía hasta el techo.

Poco rato después cubrió la chimenea y la luz de las velas brilló a través de la nube, como la de unas estrellas opacas.

Al mismo tiempo el Muñeco percibía un olor penetrante. Aquella extraña niebla estaba perfumada y seguía avanzando cada vez más.

Tardó muy poco en envolver por completo el Muñeco. La niebla era tibia, y el perfume que de ella se desprendía, muy suave, haciéndole experimentar una extraña voluptuosidad y un sentimiento no menos singular, pues se figuró que poco a poco íbase desvaneciendo su cólera.

Le pasaba en aquellos instantes lo que al bebedor de ajeno que, desalentado y hastiado, se acerca el vaso a los

(72)

Y con un accepo de inaudita voluptuosidad, murmuró: —¡Oh! ¡Cómo se debe amar a esa mujer!

Oyóse en aquel momento un ligero ruido y un paso furtivo se realizó sobre la alfombra del tocador, mientras que la niebla se iba declarando y haciendo cada vez más transparente y el Muñeco vió a la del cabello rojo que se acercaba a él sonriendo de una manera tal, que habría dado vértigo, y sus miradas, cargadas de éfluvios magnéticos, se fijaron en el Muñeco haciendo que acabase de perder por completo la razón.

Y con una voz dulce, armoniosa y llena de encanto, le dijo: —¿Con que crees me debes amar?

—¡Sí! —murmuró Pitavyn extasiado. Fuese ella a sentarse a su lado estrechándole una mano entre las suyas.

Al sentir aquel contacto suyo, el Muñeco creyó que iba a morir de voluptuosidad.

—¿Y tú me amarás?—preguntó. —¡Sí!

Y el Muñeco, completamente loco, intentó pasar un brazo al rededor de aquel talle esbelto y flexible como el de una avispa.

(75)

de puñaladas antes de que lleguen vuestros criados y huyo por el jardín.

—Tened presente, caballero, que los secretos del señor de Mauverers no son de mi pertenencia,—contestó la Hermosa Jardinera.

—El señor de Mauverers ha muerto, y juré que averiguaría dónde y cuándo...

El acento con que el Muñeco dijo esto, fué tan resuelto, que la Hermosa Jardinera comprendió que era muy capaz de ejecutar la amenaza si le obligaba a ello, y pareció que se resignaba.

—Escribí toda la historia del señor de Mauverers que por cierto es muy larga,—dijo. —¡Ah!

—Y está ahí, en ese mueble... Dijo la Hermosa Jardinera señalando una papelería de palo rosa que estaba colocada entre dos ventanas.

Al mismo tiempo cogió una llavecita que llevaba colgada al cuello asfiendiendo: —Si desconfiáis de mí, abrid vos mismo.

Y le ofreció la llavecita. Antes de cogerla fuese el Muñeco a la puerta del gabinete y la cerró dando de

(65)

Se me, V. 1-0

ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades belligas en el

Farsanto de ANDRES Y FARIA

Farmacéutico premiado de Valenciu

Corrige inmediatamente.

Inapetencia, Acidos, Náuseas, Indigestiones, Aflorescencias nerviosas, Irregularidades del menstuo, Váridos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos del estómago

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

De venta en Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 2 y principales de la ciudad a 2 pesetas caja

Viaje de recreo

á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los Franceses

Descubiertas por Mr. E. A. Martell (1896) en el término de Manacor.

Ida y vuelta el mismo día

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7⁵⁰ pesetas.—Por cada persona de aumento, 1⁵⁰ pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 31.—Manacor.

ANTIGASTRALGICO

MARTORELL

Cura radicalmente la Gastralgia, la Dispepsia en sus diferentes manifestaciones y la inmensa mayoría de las enfermedades del Estómago e Intestino

NEUROGASTRINA

Cura las enfermedades propias de la

DENTICION

como igualmente los catarros gástricos, los cólicos, vómitos, indigestiones, diarreas, disenterias y demás enfermedades presedentes del Aparato gastro intestinal.

Farmacia de Martorell

Plaza de Colli—Esquina á la calle de Fiol.—Palma de Mallorca.

IMPOTENCIA,

Debilidad genital

Espermatorrea y Esterilidad

CURACION rápida con la renombrada POMADA FORTIFICANTE de Rodriguez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se muestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote. Vapor correo previa libranza.

Depositarlo en Palma: Centro Farmacéutico, Harina, 34 y 36.

Enfermos del Estómago

Usad las **SALES JULIA** en lugar de las aguas de Vichy, y obtendréis el mismo resultado con mayor economía.

Depósitos en Palma Farmacia de D. Juan Valenzuela, D. José Nemes, Constitución, 43 y Centro Farmacéutico.

No más caspa, ni canas, ni enfermedades DE LA CABEZA

EL TRICOFERO PADRÓ

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

Se años de éxito á pesar de un sinnúmero de calificación é imitación nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma: farmacia, Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

Gran rebaja de precios en todas las secciones

Jaime II-14—GRAN BAZAR CATALAN—Jaime II-14

Urge el liquidar lo más pronto posible.

Es preciso verlo para creerlo.

Gran rebaja de precios

Casi se dan los géneros de balde

JAIME II-14—PALMA

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Línea de Europa-México.—El día 17 saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Gerona, el vapor «Reina María Cristina» directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Guantánamo y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Línea de Venezuela-Colombia.—El día 11, saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Gádiz, el vapor «Isa de Panay», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colon, Sabanailla, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y equipajes directos.

Línea de Filipinas.—El día 6 de Octubre saldrá de Barcelona al vapor directamente para Pari Balu, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Ho-Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Sumatra, China, Japon y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El 3 de Octubre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Gádiz saldrá el vapor directamente para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Oronel y Valparaiso, con trasbordo en Gádiz al vapor de la línea del Brasil-Pacifico.

Línea de Fernando Poo.—El 25 Septiembre de Barcelona y el 29 de Gádiz, saldrá el vapor «Larache», para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Matanzas y otros puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Camarinas.—El día 15 saldrá de Marsella, el 17 de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 23 de Gádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Matanzas, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Gádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Tanger.—Salidas de Gádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida. Para más informes, dirigirse á los Agentes de la Compañía en Palma **PLAZA DE ANTONIO NAURA—NUM. 4**

IMPORTANTE



En el laud **(S. Joaquín)** patrón Ramón Lopez, se vende el cargamento de melones de los llamados de (guarda má) á 4 pesetas quintal.

Dichos melones son los que puedan durar mucho tiempo.

Baneo Vitalicio de España

Compañía de seguros sobre la vida y centra accidentes

GARANTIAS

CAPITAL SOCIAL PTAS. 15.000.000'00
RESERVAS " 12.267.632'08 (27.267.632'08)

Domicilio social: Barcelona, Ancha, 64

Delegado en los Balears D. Francisco Gamarra Ladaría.

Inspector " " D. Juan Luis Quintana Ripoll.

POMADA MILAGROSA

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de pechos por rebeldes que sean, en 24 horas.—Depósito en Palma de Mallorca, Centro Farmacéutico.

EL ACETILENO

como PETROLEO á real el litro y como GAS á medio real el metro. con los APARATOS PERFECCIONADO sistema

BOFILL (Ingeniero)

Patente de invención por 20 años

Lámparas y Faroles para Bicycletas y carruajes y Mecheros especiales que no producen humo.

Carburo superior á 70 cent. klm.

Los que usen, vendan y los que fabrican aparatos imitando mi privilegio y no me hayan satisfecho los derechos de patente, serán juzgados como Usurpadores.

Sindicato-141-1.—PALMA

Guano SANTA MARIA

Colemina legítima, garantizada, sin mezcla de ninguna otra sustancia, y la que se conoce de más utilidad y economía para abonar toda clase de terrenos por experiencia, y sin espaserlos á que queden esquilimados con el tiempo.

Se despacha todos los días laborables de diez á una calle del Obispo, número 1157, en la calle Alfarería, número 40—Almacén de Vinos.

Academia Preparatoria

para las facultades de Medicina, Farmacia, Ciencias, Derecho y Filosofía y Letras.

bajo la dirección de **D. JAIME DOMENECH**

SOL—55—PALMA.

Repasos para el examen de Ingreso en facultad.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecertero y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de a guisa de mas, ó acortar la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pe u- dos. Todo esto es una operación muy particular y muy icible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio imperial Padró

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

VENTA.—Por auñar se sus dueños se deses vender un PIANO bueno y de poco uso.—Calle Alfonso XII, número 14, Terreno se puede ver.

Kan-ol-kali

Limpia la cabeza, de caspa, hace crecer el pelo é impide su caída. Frasco, 1 peseta.

Depósito: Farmacia de V. Valenzuela, Libertad, 10.

Nodriz.—Una de 20 años de edad, leche de 3 días deses encontrar criatura para lactar en su casa como en la de los padres.

Informar: calle de la Harina número, 11-1.

Está para alquilar un almácén cochera y una botiga. En la calle de S. Bartolomé, número 11 informarán.

Barbero.—Se necesita uno que sepa su obligación; dirán razón en el salón de José Vais, san Bartolomé, 21.

Colocación de capital.—En el centro de esta ciudad calle Estursach, núm. 28, frente al Banco de España, se vende una finca distribuida del modo siguiente, tres tiendas, un saguán, dos entreses os, un primer piso, un segundo, dos tercetos con terrados y tres cuartos para los pisos, todos con agua á grifo sacando de a quileres cada mes ciento ochenta y ocho pesetas, y se ceta al comprador al cinco por ciento sobre los alquileres.—Informar: Calle de Escursach, número 20, piso 2.

Para vender hay una finca en el Arrabal de Santa Catalina en la calle Mayor, número 32, que consiste con un primer piso, con las comodidades apetecibles. Informar: Escursach, 20, piso 2.

Compra y venta de fineas

Para informes; calle de la Riera, núm. 36.—Palma.

(66)

vueltas á la llave y guardándose ésta en el bolsillo. Luego se acercó á la papelera y la abrió. —¿Veis ese cajoncito que hay á la izquierda?—preguntó la Hermosa Jardinera. —Sí. —Pues bien, ahí está. Sin ninguna desconfianza puso el Muñeco la mano sobre el tirador del cajón y luego tiró de éste para abrirlo. En el momento mismo en que lo hizo, oyóse un estampido y de la pared se desprendieron dos barras de hierro semejantes á dos brazos que salen de entre una caspa, sujetando al Muñeco al que medio derribaron de rodillas apretándole contra el mueble. En cuanto á la detonación, fué el resultado de una cápsula fulminante colocada dentro del mueble. Esta era una de esas llamadas trampas de ladrón, cuya ingeniosa construcción ocultaba los dos brazos de hierro en la pared. Los brazos de hierro se ponían en movimiento por medio de un resorte que la detonación de la cápsula hacía salir de su sitio. El mecanismo, que era tan ingenioso

(71)

los ojos y, no obstante, no dormía y tenía conciencia de cuanto pasaba á su alrededor. La niebla perfumada seguía envolviéndole, penetrando por sus poros, subiéndole á la cabeza y haciéndole experimentar misteriosos gozos. Dos veces quiso levantarse y no pudo lograrlo y, por último, la tercera vez lo consiguió acercándose tambaleando hasta dormilona que poco antes ocupaba la Hermosa Jardinera y se desplomó sin fuerza, pero dominado como antes por tan singular embriaguez. Produjose entonces un nuevo fenómeno. La neblina fué perdiendo su intensidad, conservando, sin embargo, un penetrante perfume y una claridad más dió en el rostro al Muñeco, que abrió los ojos. Al hombre que poco antes blandía un puñal había sucedido poco á poco otro feliz, y que no tenía conciencia de su extraña felicidad. Y se acordó de la Hermosa Jardinera, pero no de la mujer perseguida primero y adorada después por Montgeron, sino en la que hacía poco viera y le pareciera tan hermosa.

(70)

labios, y ve de pronto la vida bajo colores menos sombríos. La niebla se iba espesando poco á poco. Al poco tiempo la luz de las velas se presentó á través de la niebla como unos puntos rojizos, cuya intensidad fué disminuyendo hasta que se apagó por completo. El Muñeco respiraba con más dificultad y experimentó como una ligera opresión. La niebla le penetraba por todos los poros lo mismo que si fuese un bñio ruso. Al cabo cerráronse los ojos y, al mismo tiempo, se flojaron las dos barras de hierro y quedó en libertad. Pero no se le ocurrió la idea de aprovechar aquella libertad para huir, sino que se tendió voluptuosamente sobre la alfombra estirándose bajo las misteriosas acciones de la niebla perfumada.

(67)

como el de esas arcos de caudales que están provistos de un par de pistolas, que matan al ladrón, tenía la ventaja sobre las pistolas de que cojía vivo al que intentase forzar el mueble, al mismo tiempo que avisaba la captura á los de la casa. Dió el Muñeco un grito de rabia al que la mujer del caballo rojo respondió con una risa burlona. Al mismo tiempo, y mientras que el Muñeco luchaba en vano y movía con furor las barras de hierro que le sujetaban, se acercó á él. —Estáis en mi poder, caballero, y no tengo más que hacer un movimiento para que seáis un hombre muerto,—le dijo.—Sin embargo, como os compadecio, voy á daros el mismo consejo que al señor de Montgeron. «No os mezcléis jamás en mis asuntos». En vano forcejeaba el Muñeco queriendo desprenderse de los brazos de hierro que le sujetaban. Medio aplastado contra el mueble no pudo hacer más que volverse un poco para contemplar á la Hermosa Jardinera. En aquel instante tenía ésto un rostro burlón y de expresión satánica, al mis-